

「心理試験」序

小酒井不木

青空文庫

江戸川乱歩兄から、こんど創作第一集を出すについて序文を寄せよとの事。わが探偵小説界の鬼才江戸川兄の創作集に、私が序文を書くなどということは、僭越せんえつでもあり恥かしくもあるが、同時にまた、私に序文を書かせてくれる江戸川兄の心が嬉しくてならぬ。で、とにもかくにも御引受して、さて、筆を取って見ると、少なからぬ興奮を覚え、いささか、かたくなつた為ていたらしく、体である。だから、うっかりすると、甚しく脱線したことを書かぬとも限らない。

二年ほど前、博文館の森下雨村氏からの紹介で、江戸川兄の処女作「二銭銅貨」を読んだとき、私は感心したというよりもむしろ

ろ驚いた。日本にこれだけの作家があるとは思ひも寄らなかつたからである。実はその頃、何故日本に優れた探偵小説作家が出ないだろうかを不審に思い、日本人の生活状態が、探偵小説の題材に不似合なためだろうかと考えて見たこともあつたが、それにしても、「日本式」ともいふべき作品が出てよかりそうに思い、結局はやはり、日本人の頭脳が探偵小説に不適當かも知れぬと高をくくつていた矢先であるから、驚くと同時に、自分の考えちがいを恥じざるを得なかつた。

続いて、雑誌「新青年」を通じて、「一枚の切符」、「恐ろしき錯誤」、「二癡人」、「双生児」等の作品に接するに及んで、いよいよ益々、江戸川兄の非凡なる技倆に感服すると同時に、日

本に、これほどの優れた作家の出たことを心から喜び、更に最近の「心理試験」を読むに及んで、日本人として、欧米の探偵小説界に対し、一種の誇りを覚ゆるに到ったのである。実際、「心理試験」ほどの傑作は、多産な英米の探偵小説界にも、めったに見当る作品ではないと私は断言して憚^{はばか}らぬ。嘘だと思ふなら、襟を正しくして読んで御覧になるがよい。たとい、探偵小説を、「喰わず嫌い」に、卑しんでいる人でも、あの作品の持つ怖ろしい魅力によって、その場から、探偵小説の愛好者になるであろう。もし、一回読んでなお、探偵小説の愛好者になれなかったならば、とにかく、もう一度読んで御覧なさるがよい。但し、そのあげくに、「愛好」の域をとおりにこして、探偵小説の「病みつき」にな

られたとて、私は責任は持たないつもりである。

欧米の探偵小説にも、暗号や、双生児の犯罪や、夢遊病を取り扱った作品は決して、少くはない。然るにそれが、江戸川兄の手によって、「二銭銅貨」となり、「双生児」となり、「二癡人」となると、到底外国人では描くことの出来ぬ東洋的な深みと色彩とを帯んで、丁度日本刀の二オイを見るような、奥床しい感じをそそられるのである。単にそればかりでなく、「恐ろしき錯誤」、「赤い部屋」、「心理試験」になると、その水の滴らんばかりの日本刀で、ずばりと首を切られた味だ。まさにこれ、「電光影裏截春風」の形であつて、到底欧米人には味い得ない味だといつても敢て過言ではあるまいと思う。

探偵小説は理知の文学であるから、ことによると読者の中には、江戸川兄の作品を解剖して、そのどの部分に私が感服するかと質問する人があるかも知れない。しかしながら、日本刀の二オイを顕微鏡を以て研究して見ても、二オイの味はさっぱりわからぬと同じく、いかに理知の文学でも、こまかに解剖して批評しようとしては、折角の味は滅茶々にされてしまう。私は江戸川兄の作品を読んで、この部分のこういう風に出来ているから面白いと思つたことは一度もなく、全体を読み終つて、その際受けた感じが、たまらなくよいから、面白いという迄である。日本刀の二オイでも、顕微鏡にかけたならば、案外に汚ない部分がないとも限らぬように、優秀な探偵小説でもその部分々々を、綿密に検討したな

らば、多少の不自然や、「こしらえ」が眼につくのはあたりまえであつて、それによつて作品の価値を云々するのは、当を得ていないかと思う。もつとも探偵小説の生命たる「推理」に矛盾があつては絶対にいけないけれども、それさえある場合には眼ざわりにならない。例えばポオの「マリーロージエ事件」の始めの部分と終りの部分には、チュパンの推理に矛盾があるけれど、でもやつぱり、あの作品は私にとつて面白いものである。もつとも、推理に矛盾が無ければなお一層面白いにちがいないけれども、多くの読者はその矛盾に気づかずに読んでしまうから、少しも差支はないのである。たとい探偵小説の一つの目的が知的満足を与うる所にあつても、数学や物理とちがつて、芸術であるからには、読

んで行くときに気づかれない程度の不自然や「こしらえ」は許されてもよいではあるまいか。菊池寛氏が歴史小説について、読者が歴史に対して持っている幻影を壊さない限り、史実を勝手に変更してもかまわぬといっているように、自然であり、当然であるらしく思われることならば、たとい少数の頭のよい人に不自然であり、「こしらえ」であると気付かれても、作品の芸術的価値はゆるがないと思うのである。実際にあつた犯罪探偵事件を骨子として小説を作つても、小説である以上、犯罪記録とはちがつて、時間を適当にきり縮めたり、場所を勝手に変更したり、或は一二の出来事を省略する關係上、そこに多少の不自然の起ることは已^やむを得ないのである。もし探偵小説家が、毫厘のスキもないよう

にと、そのみに力を入れたならば、それがために却つて芸術的価値の薄いものを作り上げるようになりはしないであろうか。文芸は虚実の間を行くといった近松翁の言葉は、探偵小説にも応用してかまわぬではあるまいか。もとより、理路井然せいぜんとして、少しの不自然もないように出来ればそれに越したことはないけれど、作品の芸術的効果を見捨てず、「理」に忠実なろうとすることは、私の取らない所である。こういったからとて、私は決して奇蹟や偶然や、直観を許してもよいというのではなく、これらのものは出来得る限り探偵小説から駆逐してしまわなければならぬのである。とにかく江戸川兄の作品のあるものも、細かに解剖すれば、小さな不自然を見つけることが出来るかも知れぬが、読

んでいるときには、それを少しも気づかせぬほど、その筆力は冴えているのである。言いかえれば、江戸川兄の作品は、読者をして、息もつがせずに読み終らせ、そして読者に十分な知的満足を与えるのであつて、要するに、面白いから面白いと言うより外はないのである。

一般に、探偵小説そのものについて、一たい探偵小説の何処が面白いかときかれても、私は一寸返答に困る。やはり、面白いから面白いのだと答えるより外はないのである。探偵小説は、これを食物に譬^{たと}えるならば、一種の刺戟剤であつて、「わさび」や「しょうが」を何故好きかと問われても一寸返答に困ると同じである。「わさび」や「しょうが」には栄養価が少なく、栄養学上、

人間の生存にとっては無くてもかまわぬものであるけれど、少くとも私自身ほしくてならぬように、たとい探偵小説が、一部の文芸批評家によつて、その存在理由を疑われてもやはり、私自身にとっては無くてはならぬものである。しかし、「わさび」や「しようが」が、間接に胃を刺戟して、人体の栄養を助けるように、探偵小説もまた、人間の生活にうるおいを持たせて、「間接に」、人心の向上に役立たないものでもあるまい。たとい人心の向上に少しも役立たなくても、探偵小説の持つ、怪奇と恐怖と諧謔の味を享樂する丈で十分ではないか。蛋白質と澱粉でんぷんと脂肪と食塩と水とビタミンさえあれば、味などはどうでもかまわぬと言われたら、どんなにか物足らないであろう。それと同じく、直接人心の

向上に与らない文学は読むなどいわれたら、恐らくやり切れるものではあるまいと思う。たとい探偵小説を一種の知識遊戯と見做したとて、クロスワードパズルと同じように、人々に手をつけさせずには置かぬだけの魅力を持つていたのである。

探偵小説の題材として、最も多く犯罪が選ばれるのは、人々が犯罪に最も多くの興味を感じるからであろう。然らば何故に人々が犯罪に興味を感じるかというに、それは、自分の心の中に奥深くかくされている「悪」が、たまたま 偶々他人が外部へあらわした悪のために振動させられ、その悪のヴァイブレーションが、その人に向つて一種異様な好奇の感じを与えるからではあるまいか。つまり人々が犯罪に興味を持つのは、悪を恐怖するというよりも、何

となく悪に愉悅を感じるからだ。私は解釈したのである。然るに、悪いことをすれば、法律というもののために罰せられねばならない。従つてそこに法律という厭なものに触れる恐ろしさ遣瀨やるせなさが生じて来る。この気持を探偵小説家が無視していると思つては間違ひである。例えば江戸川兄の「心理試験」の中には、この気持が遺憾なく描き出されてあることを見のがしてはならない。だから、探偵小説に、犯人が見つけ出される経路が描かれてあつたとて、それを直ちに、「悪」を恐怖し、「善」を讚美するものと認めることは当を得ていないかと思う。

いや、思わずも少しく議論めいて来たが、近来ぼつぼつ探偵小説の本質に関する論議が行われるようになったから、物にはどん

な理屈でも附くものだと書くことを書いて見たのに過ぎないのであつて、探偵小説のねらっている所は、決して「犯罪」ばかりではないのである。

従来、探偵小説というと、何だか「低級なもの」"inferior stuff"のように考える人が少くなかつたようである。そういう考えは日本ばかりでなく、欧米にもあつたようであるが、何のために、そういう考えが生じたかは一寸判断がつかない。或は探偵小説という名前から来る聯想がいけないかもしれない。或は又探偵小説作家が、真剣になつて探偵小説を書かなかつた為かもしれない。しかし、エドガア・アラン・ポオの作品を読んで、それを低級だといひ得る人はあるまいから、探偵小説に対するそうした先入見

はよろしく取り払って貰いたいと思う。しかしもし、現代の日本人で、そういう偏見を懐いている人があつたら、すべからく、エドガア・アラン・ポオの発音をそのまま取つてペンネームとした江戸川乱歩の作品を読むべきである。さすれば、自ら、そういう偏見は消えてしまふであらう。そして、私を驚かせ、喜ばせ、遂には日本人として一種の誇りを感じしめたこれらの作品は、恐らく、凡ての読者に私と同じ気持を起させるであらう。実際これらの作品に共通せる推理の鮮かさ、情味の豊かさ、構想の非凡さ、描写のこまやかさは、一寸普通の小説家の追従を許さぬところがあつた。

明治二十年代には翻案の探偵小説がかなり盛んに世に行われ、

ここ数年間、翻訳探偵小説が大いに読まれるようになり、それと同時にぼつぼつ作家が出るようになり、遂にわが江戸川乱歩兄が生れるに至った。すべて何ものが生れるにも、その機運が熟しなければならぬけれど、思えば三十年あまりもかかつて、ようやく創作探偵小説に一人の明星を生み得たとは、随分熟し方ののろい機運であつたといわねばならない。しかし、この明星をかりに宵の明星とすれば、追々その他の星のあらわれてくる機運となつたと見ることも出来る。いずれにしても江戸川兄の出現はあらゆる意味に於て喜ばしい限りであり、しかも同兄は年齒僅に三十二、今後益々発展し生長せんとしているのである。まことに、エドガア・アラン・ポオが探偵小説の鼻祖であるとおりに、わが江戸川乱

歩は、日本近代探偵小説の鼻祖であつて、従つてこの創作集は日本探偵小説界の一時期を画する尊いモニメントといふことが出来るであらう。

（『心理試験』、大正十四年七月、春陽堂）

青空文庫情報

底本：「探偵クラブ 人工心臓」国書刊行会

1994（平成6）年9月20日初版第1刷発行

初出：「心理試験」春陽堂

1925（大正14）年7月初版発行

入力：川山隆

校正：門田裕志

2007年8月21日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

W.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランテイアの皆さんです。

「心理試験」序

小酒井不木

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しむ青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>